

Islam : les mots pour le dire ... et pour le comprendre***Les courants****Mouvements socio-politiques religieux**

Sous cette appellation générique, on entend des visions modernes de l'islam, nées surtout dans le monde musulman au cours de la première moitié du XX^e siècle en connexion avec la création des Etats modernes. Ces mouvements pensent que la renaissance du monde musulman passe non seulement par les dimensions spirituelle et rituelle mais également par l'organisation d'une société forgée selon les normes de l'islam et d'un Etat garantissant par ses lois la mise en place de cette société. Ces visions sociopolitiques traversent l'ensemble du monde musulman à partir des années 1920 pour des raisons sociologiques et politiques. On peut retenir trois foyers principaux. Le foyer égypto-arabe, par la fondation des « Frères musulmans » à l'initiative d'Hassan al Banna. Une importante innovation des Frères musulmans consiste en la mise en place d'un système organisationnel moderne. Le foyer indo-pakistanaï, surtout par l'œuvre de Mawlana Maoudoudi, véritable pionnier de la pensée islamiste: avec la proposition de nouveaux concepts tels qu'« économie islamique » ou « Etat islamique ». Le foyer turc, né en opposition au laïcisme prôné par Mustapha Kemal, est actuellement incarné par le Parti de la Justice et du développement (*Adalet ve Kalkınma Partisi*, AKP) au pouvoir en Turquie depuis

* Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).

2002. Depuis la fin des années 1990, on peut ajouter un quatrième foyer étant la jonction entre la pensée des Frères musulmans ou de Maoudoudi avec le salafisme : Al Qaida est un exemple de cette jonction. De ces mouvements naissent des options de stratégies politiques diverses. Les uns optent pour une stratégie parlementaire, les autres pour une stratégie armée, putschiste ou insurrectionnelle. Les groupes dits islamistes nés dans les années 1970 prennent cette direction.
(FD)